

Iglesia en Jaca



La Iglesia ha intensificado su obra social para que nadie quede desatendido.

Los centros de Cáritas reciben un 77% más de peticiones

La pandemia dispara las necesidades sociales y marca el nuevo curso

Las diócesis de Aragón, que no han cesado su servicio en pueblos y ciudades durante todo el verano, tratan de garantizar la vida sacramental y la actividad pastoral extremando las medidas de prevención

José María Albalad

El coronavirus Covid-19 no ha dado tregua en los meses de julio y agosto, especialmente en Aragón, que ha visto cómo parte de su territorio —Zaragoza capital, el Bajo Cinca, el Bajo

Aragón-Caspe y Monegros— retrocedían a la fase 2. Pese a la inestabilidad, las parroquias han continuado abiertas, adaptándose en cada momento y lugar a las directrices de las autoridades para evitar la propagación de la enfermedad.

Con mascarillas y limitaciones de aforo, las comunidades parroquiales han seguido reuniéndose en torno a la eucaristía y dando sepultura cristiana a los difuntos. También se han celebrado bodas, bautizos y comuniones. En menor número, pero quizás con “especial fe y gratitud”, apunta el sacerdote Luis Marco, quien destaca cómo esta pandemia ha llevado a mucha gente “a formularse las grandes preguntas de la vida”.

Al acompañamiento humano y espiritual, se suma la labor asistencial, que se ha disparado desde el mes de marzo. Las peticiones a Cáritas han aumentado “un 77% en el conjunto de España y el número de personas que acuden a sus centros de acogida ha crecido cerca de un 60%”, apunta Carlos Sauras, presidente de Cáritas Aragón, sin perder la esperanza: “La situación es crítica en muchos casos, por eso resulta imprescindible seguir incorporando a los excluidos como ciudadanos con dignidad y derechos”.

Con el objetivo de no dejar a nadie tirado al borde del camino, como recoge la Doctrina Social de la Iglesia (DSI) y recuerda el papa Francisco, las seis Cáritas aragonesas se esfuerzan por cubrir necesidades básicas, como la alimentación o la vivienda, y han reorientado su respuesta —subraya Sauras— para canalizar “la multitud de signos de esperanza que han brotado en barrios, pueblos y ciudades”.

Ante esta realidad, el curso 2020/2021 se plantea, en palabras del arzobispo Vicente Jiménez, con el reto de “acoger los desafíos de la grave crisis sanitaria, social, económica y laboral”, lo que supone “una llamada a la conversión pastoral, a la salida misionera, al testimonio personal y en la vida pública”, sin perder la esperanza cristiana.

Un nuevo semanario, más local, al servicio de los aragoneses

Tras cuatro años de andadura como ‘Iglesia en Aragón’, en los que se editaron 175 números entre septiembre de 2016 y julio de 2020, la publicación semanal de las diócesis aragonesas estrena nuevo formato con una cabecera que, sin perder el alcance regional, acentúa lo particular.

Por un lado, el semanario continuará sembrando esperanza por toda la Comunidad

con una tirada de 30.000 ejemplares y más de 1.200 puntos de entrega. Por otro, la publicación refuerza la impronta local: sigue siendo ‘Iglesia en...’, pero con seis ediciones (Barbastro-Monzón, Huesca, Jaca, Tarazona, Teruel y Albaracín, Zaragoza).

En paralelo, se fortalece la presencia digital, manteniendo el sitio www.iglesiaenaragon.com



La tirada del nuevo semanario rondará los 30.000 ejemplares.

com como referencia. El objetivo es consolidar la distribución multiplataforma y encontrar un equilibrio (papel-web) que

satisfaga las necesidades de todos los públicos, porque la historia de Cristo es siempre actual.

La Palabra

Evangelio

Reprender a solas

Domingo XXIII del Tiempo Ordinario
(Ciclo A) Mt 18, 15-20

a la comunidad, y si no hace caso ni siquiera a la comunidad, considéralo como un pagano o un publicano.

En verdad os digo que todo lo que atéis en la tierra quedará atado en los cielos, y todo lo que desatéis en la tierra quedará desatado en los cielos. Os digo, además, que si dos de vosotros se ponen de acuerdo en la tierra para pedir algo, se lo dará mi Padre que está en los cielos. Porque donde dos o tres están reunidos en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos”.

El comentario por Rubén Ruiz Silleras

El bien del prójimo

En este tiempo tan especial hemos aprendido que necesitamos del otro y que nos tenemos que cuidar entre todos. Cuestión de responsabilidad cívica. Para nosotros el “otro” no es alguien anónimo, es nuestro prójimo. Este mensaje de fraternidad no es nuevo, está presente en la Escritura desde sus primeras páginas y hoy el Señor viene a recordárnoslo. Jesús nos propone la corrección fraterna. Se trata de salir de nosotros mismos, darnos cuenta que no solo lo “nuestro” es importante.

Es verdad que en el propio camino de la fe cada uno tiene que estar atento a su propia conversión. Pero el evangelio nos dice que eso no es suficiente. Que también es importante el otro y que si él se equivoca o peca eso también nos afecta a nosotros. Porque no solo tenemos que intentar ser santos, sino que debemos ayudar a los demás a conseguir su propia santidad. Hemos escuchado el verbo reprender, que no tiene muy buena prensa.

En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos:

”Si tu hermano peca contra ti, repréndelo estando los dos a solas. Si te hace caso, has salvado a tu hermano.

Si no te hace caso, llama a otro o a otros dos, para que todo el asunto quede confirmado por boca de dos o tres testigos. Si no les hace caso, díselo

a la comunidad, y si no hace caso ni siquiera a la comunidad, considéralo como un pagano o un publicano. El texto griego original utiliza el verbo *elegcho*, que presenta diversos matices en la traducción: sí, significa censurar, reprender, pero también convencer a alguien de su falta o error. Quizás este último significado nos ayude a entender mejor la corrección fraterna, que solo se puede ejercer por amor.

En la segunda parte del evangelio nos encontramos promesas muy importantes que Jesús realiza a sus discípulos: el poder de atar y desatar, la importancia de la oración y la promesa de su presencia para siempre. No hay comunidad cristiana si Cristo no está presente en medio de ella. Esa comunidad de hombres y mujeres que creen en Cristo, vive de la oración, de la plegaria constante a Dios. La búsqueda del bien del prójimo, y para ello el ejercicio de la corrección fraterna, solo tiene sentido desde aquí. Aunque podamos estar preocupados, asustados o inquietos por la hora presente que estamos viviendo, el Señor está con nosotros. No nos va a dejar. ¡Ánimo!

Palabra de Dios para la semana

■ **6 DOMINGO.** XXIII del Tiempo Ordinario (Tercera semana del salterio). - Mt 18, 15-20. ■ **7 LUNES.** Feria. - 1 Cor 5, 1-8. - Sal 5. - Lc 6, 6-11. ■ **8 MARTES.** Natividad de la Virgen. Fiesta. (En Teruel y Albarracín, ciudad, solemnidad). - Mt 5, 1-4a. - Sal 12. - Mt 1, 1-16. 18-23. ■ **9 MIÉRCOLES.** Feria. - 1 Cor 7, 25-31. - Sal 44. - Lc 6, 20-26. ■ **10 JUEVES.** Feria. - 1 Cor 8, 1b-7. 11-13. - Sal 138. - Lc 6, 27-38. ■ **11 VIERNES.** Feria. (En Tarazona, santos Félix y Régula, MO. En Zaragoza, aniversario de la ordenación episcopal de Mons. Manuel Ureña, arzobispo, emérito). - 1 Cor 9, 16-19. 22b-27. - Sal 83. - Lc 6, 39-42. ■ **12 SÁBADO.** Feria. (En Huesca, Santo Cristo de los Milagros, MO). - 1 Cor 10, 14-22. - Sal 115. - Lc 6, 43-49.

El CRETA estrena una titulación sobre Pastoral Educativa

El Centro Regional de Estudios Teológicos de Aragón (CRETA) ofrece este curso 2020/2021 una nueva titulación sobre Pastoral Educativa, en modalidad semipresencial. Se trata de un diploma de especialización universitaria que se realizará en colaboración con la Universidad San Jorge y en coordinación

con Escuelas Católicas, Fundación Edelvives y la delegación de Enseñanza del Arzobispado de Zaragoza. Otras titulaciones que ofrece el CRETA son la licenciatura de Teología Catequética, el postgrado en Mariología y Pilarismo y el Bachiller en Teología, entre otras. Más información y matrícula, en www.cretateologia.es



'Iglesia Noticia' vuelve a las ondas de COPE este domingo 6 de septiembre

El domingo 6 de septiembre, a las 9.45 horas, volverá a COPE 'Iglesia Noticia', el programa de información religiosa de las diócesis aragonesas que presenta el sacerdote y periodista José Antonio Calvo. Por su parte, 'El Espejo' lo hace el viernes 4, a las 13.30 horas.

Lectura reposada del Evangelio diario



El sacerdote Raúl Romero, director espiritual del Seminario de Tarazona, ofrece cada día una lectura reposada del Evangelio que se suma al comentario dominical de Rubén Ruiz que ofrece este semanario. La propuesta, que incluye preguntas para la reflexión y unas palabras del papa Francisco, está disponible en la web www.iglesiaenaragon.com

Razones para elegir la clase de Religión



Las delegaciones de Enseñanza, coordinadas por el obispo Julián Ruiz, invitan a elegir la asignatura de Religión en la matrícula de Primaria, ESO y Bachillerato que tiene lugar en septiembre, porque se trata de una asignatura que ayuda a “conocer la cultura, pensar con libertad, ahondar en el ser humano y acercarse a Jesús, que es capaz de cambiar el mundo”.

Carta del obispo

Con ilusión y sin excepciones

**D. Julián
Ruiz Martorell**

Obispo de Jaca



Comenzamos un nuevo curso pastoral en medio de una situación sanitaria marcada por la incertidumbre. El trabajo, la vida familiar, las actividades docentes, el desarrollo de la cultura, la catequesis, las celebraciones litúrgicas, la atención socio-caritativa y tantas realidades que consideramos cotidianas se ven marcadas por la necesidad de observar las normas de prevención.

Sin embargo, este es un momento favorable, una ocasión propicia, un tiempo oportuno para el testimonio creíble, para la siembra esperanzada en el terreno de la evangelización, para la celebración gozosa y cuidada de los sacramentos, para el incremento de la fantasía de la caridad.

No todo es incertidumbre. Hay una certeza que nos ilusiona y nos apasiona: es preciso dar a conocer a Jesucristo para que pueda ser reconocido y amado. Todas las circunstancias son oportunas para el anuncio y la vivencia del Evangelio. Nuestro mundo, nuestras parroquias y comunidades, cada una de las personas con las que nos encontramos diariamente, necesitan con urgencia que la Buena Noticia llegue a los corazones para transformar las vidas. La misión no se agota. Es más, es más necesaria que nunca. No sería bueno que descubriésemos solamente condicionantes, dificultades y obstáculos. Vivimos tiempos recios, pero no se puede dejar pasar la oportunidad de gracia que el Señor nos concede. La tarea nos urge. Y no solamente valoramos lo que hacemos o lo que podemos hacer, sino que hemos de poner el acento en quiénes somos.

Y somos, personalmente, cada uno con su historia y sus circunstancias, personas amadas por Dios. El Padre tiene sobre nosotros un proyecto de amor y de salvación. Hemos sido redimidos por el sacrificio vital de Jesucristo. Somos guiados por la divina providencia. El Espíritu Santo nos enriquece con los carismas que nos concede para el bien común. Formamos parte de la Iglesia que nos acompaña y estimula.

No estamos solos y nuestra colaboración personal, aunque sea humilde, resulta imprescindible. Desde el Evangelio, todos estamos llamados a dar una respuesta a la situación que vivimos: sacerdotes, miembros de institutos de vida consagrada y de sociedades de vida apostólica, catequistas, educadores en la fe, animadores litúrgicos, integrantes de instituciones socio-caritativas, voluntarios, miembros de movimientos y asociaciones, miembros de cofradías y hermandades, equipos de formación, grupos de espiritualidad, grupos de revisión de vida, grupos de lectura creyente de la Palabra, equipos de animación musical, grupos de limpieza de templos y de locales parroquiales, etc. Todos, con ilusión y sin excepciones.



La atención personalizada es uno de los pilares del colegio de Infantes.

Los 'infanticos' del Pilar suman cinco nuevos miembros

Cuatro se incorporan a primero de Primaria, mientras que el otro lo hace directamente en segundo

Redacción

El Colegio-Escolanía de Infantes del Pilar, la institución musical más antigua de Aragón, contará el curso 2020/2021 con 15 miembros, de los que cinco serán de nuevo ingreso. Los 'infanticos', tal como se les llama cariñosamente, están al servicio de las dos catedrales de Zaragoza, la Seo y el Pilar, y reciben formación reglada, de acuerdo a su edad, con especial énfasis en la faceta musical.

El delegado capitular, Manuel Almor, director del centro, señala que cuatro de los nuevos miembros se incorporarán a primero de Primaria, mientras que otro lo hará directamente en segundo. "Se trata de una buena noticia", asegura el canónigo responsable, quien destaca "la formación en valores, la atención personalizada, el privilegio de estar cerca de la Virgen del Pilar y la estancia en media pensión, con beca".

La matrícula para este curso sigue abierta durante la primera quincena de septiembre para niños de entre 6 y 12 años. Los interesados pueden obte-

EN CIFRAS

15

Infanticos hay confirmados. Todos ellos estarán cerca de la Virgen

6

Años. la Escolanía de Infantes está abierta a niños de entre 6 y 12 años

ner más información por teléfono (976 298 273) o en la calle Florencio Jardiel, 1 (Zaragoza), entre las 10.00 y las 13.00 horas.

FIGURAS ILUSTRES

Del Colegio-Escolanía de Infantes han salido importantes músicos aragoneses, como Juan Francisco Agüeras, autor la jaculatoria pilarista "Bendita y alabada sea la hora...", o el darocense Ángel Mingote, profesor en el Real Conservatorio de Música y Director artístico de la Unión Musical Española.

Agosto atípico



El mes de agosto de este año 2020, debido a las circunstancias sanitarias, ha resultado, cuando menos, atípico. No se han celebrado fiestas patronales en ninguno de nuestros pueblos. Se han suspendido la mayoría de las romerías. Han dejado de celebrarse actividades tan consolidadas como la misa mozárabe del primer domingo del mes, todo lo relacionado con la Virgen de las Nieves y el Mercadillo de Caritas parroquial de Biescas. Tampoco pudieron celebrarse los funerales previstos a finales de julio, pro las víctimas del coronavirus.

Por el contrario sí se ha celebrado la tradicional Colecta Pro Reconstrucción de Templos, el día 15 de agosto, aunque con resultados muy inferiores a los de años anteriores. Y al día siguiente, domingo 16, fue ordenado presbítero, en la S. I. Catedral de Jaca, el diácono don Vicente Jesús López-Brea Urbán. Las actuaciones musicales del XXIX Festival Internacional Camino de Santiago se desarrollaron con perfecta naturalidad, eso sí, con aforo de público reducido y con las medidas sanitarias pertinentes. Destacamos además, el fin de los trabajos de restauración de la talla románica de la Virgen de Iguácel. Sallent de Gállego también recordó a sus guardiaciviles muertos el día 20.

Museo de Jaca La pieza del sátiro

Románico, principios del siglo XII. Piedra labrada
Procede de la Catedral de San Pedro de Jaca



El Consiliario y el nuevo Prior.

Para celebrar el décimo aniversario del MDJ, este año hemos decidido dedicar nuestras Piezas del Mes a las obras más emblemáticas de la colección. Entre ellas no podía faltar el Capitel del Sátiro, cuyo personaje principal ha recibido el apelativo del “desnudo más bello de toda la Edad Media”.

Este capitel probablemente formó parte del antiguo claustro románico de la Catedral. Se trata de una pieza de gran complejidad, que conserva la decoración de tres de sus cuatro caras, en las que aparecen un efebo desnudo (identificado como un sátiro), un león y un ave fénix. Estos, junto con los híbridos representados en las esquinas (mujeres con garras animales y hombres simiescos), forman un programa

iconográfico que resulta muy difícil de interpretar a los ojos de los contemporáneos.

Uno de los pocos investigadores que se ha atrevido a darle sentido a estas imágenes ha sido F. Prado-Vilar. Para él, el capitel fue realizado para embellecer el sepulcro del conde Sancho Ramírez (hijo natural del rey Ramiro), que estaba ubicado en una panda del claustro y del que también formaba parte el capitel conservado en la iglesia jacetana de Santiago. En consecuencia, ambos capiteles formarían conjuntamente un programa de sentido funerario.

En base a esta clave interpretativa, Prado-Vilar defiende que las figuras del Capitel del Sátiro hacen alusión a la Resurrección de Cristo y la de los justos. El mismo sátiro, por su desnudez,

su belleza y el sentido ascendente que adquiere su cuerpo, estaría materializando la idea agustiniana de que los cuerpos volverán a la vida durante el Juicio Final “sin deformación, sin mortalidad, sin peso” (Sermón 240.3). El león de la siguiente cara representaría el triunfo de Cristo sobre la muerte según el Fisiólogo, importante texto de la Antigüedad. El mismo mensaje ofrecería el ave fénix envuelto en fuego, al ser una criatura mitológica que renace de sus cenizas tras haber muerto prendiéndose en llamas. Este sentido de resurrección se vería potenciado por el fuego purificador que envuelve a todos los personajes del capitel.

Otro elemento fascinante de esta obra, además de su riqueza iconográfica, es la bella factura de sus personajes. Esta refleja un claro influjo clasicista común a otros capiteles de la Catedral y que puede rastrear en la Catedral y que puede rastrear en la Catedral y que puede rastrear en la Catedral o Saint-Sernin de Toulouse.

¿SABÍAS QUE...?

Tras el desmontaje del claustro románico en el s. XVII, el capitel fue introducido en la Capilla del Pilar (el antiguo refectorio) como base a una columna. Fue reubicado durante los años 30 en la Catedral, donde sostuvo la mesa de altar del ábside meridional hasta 2014. Ese año, el Capitel del Sátiro fue restaurado y devuelto a su entorno original, el claustro, donde está en la actualidad.

Agenda Para el mes de septiembre

Septiembre también se presenta atípico. Se van a comenzar a celebrar muchas primeras comuniones y confirmaciones que no pudieron celebrarse durante la primavera.

Tal como se decidió en el Consejo del Presbiterio y en el Consejo de Pastoral del 10 de julio, este curso 2020-2021

no hay Jornada Diocesana de Pastoral

La Escuela Diocesana de Formación Cristiana comenzará el Curso 2020-2021 de la siguiente manera:

Materias: 1.- Sociología II: Ricardo Mur. 2.- El rostro misionero de la iglesia: Fernando Jordán. 3.- Cartas Católicas: Carlos Jarne. 4.- Directorio de

Catequesis: Fernando Jarne.

Lección inaugural: 5 y 6 de octubre, Jaca y Sabiñánigo, 20 h. Tema: sobre la incidencia del coronavirus. Ponente: Dra. Rosalía Sanmartín.

El jueves 17 de septiembre tendrán lugar el Consejo del Presbiterio, por la mañana y, a partir de las 17 horas, el Consejo de Pastoral.